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广东人扎根沈阳创业
开拓“无创呼吸”领域 两年出新品

离开北京，来到沈阳，这是陈少纯的第一次选
择。离开“大树”，自主创业，这是陈少纯的第二次
选择……每一次选择都伴随着巨大的挑战：两次
几乎资金链断裂；2年完成新产品攻关，他和他的
团队都顶住了压力。

陈少纯是广东人，2002年至2007年在解放
军空军航空医学研究所工作，师从中国工程院生
物医学工程俞梦孙院士，主要从事呼吸治疗和移
动医疗等方向的研究。2002年，陈少纯在空军航
空医学研究所承担的“新型无创呼吸机”项目中担
任第二负责人，此项目获得国家科技部500万元
支持资金。

认可沈阳创业政策
选择来沈自主创业

陈少纯

2007 年，陈少纯离开北京，选择来到沈阳新
松。“因为我之前在北京空军航空研究所，一直
跟随俞梦孙院士做无创呼吸机等呼吸治疗领
域研究，恰逢沈阳新松准备开拓无创呼吸领
域，我觉得无创呼吸领域发展前景非常好，并
且沈阳新松资金、技术力量雄厚，因此选择来
沈阳新松一起致力于无创呼吸机的研究。”陈
少纯解释。

他认为无创呼吸领域发展前景非常好，
对呼吸暂停综合征患者及慢性阻塞性肺疾病
患者治疗效果良好，而且不必因手术带来风
险与痛苦，是未来呼吸系统疾病治疗的发展
趋势。

陈少纯来到沈阳后，在沈阳新松医疗股份
有限公司担任技术部经理职位，主要从事呼吸
方向研究。从 2007年到 2010年，他在“家庭环境
使用的双水平无创呼吸机研发”等 6个项目中担
任关键技术研发负责人，而这些项目也都获得
了沈阳市高技术产业发展项目资金 40 万到 120
万不等的资金支持。

2011 年，陈少纯选择离职，自主创业，成立
沈阳迈思医疗科技有限公司。“因为沈阳是老工
业基地，是东北第一城市，也是全国新一线城
市，沈阳打造的良好营商环境及政府的各项鼓
励创业政策，促进了大批人选择自主创业，我也
是其中一员。”

迈思医疗科技有限公司是一家集呼吸系统
医疗器械和电子产品研发、生产销售一体化的
高科技新型企业。

公司主营业务有医疗器械生产；电子产品、
自动化设备、通信设备、软件、保健用品生产及
售后服务；计算机网络集成；医疗器械技术咨询
及技术服务。主要进行医用分子筛制氧机、正
压通气治疗机（呼吸机）高流量呼吸湿化治疗仪
等呼吸治疗类医疗器械产品研发生产及销售，
是国内唯一一家自主研发、生产三大种类呼吸
治疗设备的核心技术企业。

公司拥有发明专利 2 项，实用新型 13 项，外
观设计专利 3 项，软件著作权 7 项。正在申请发
明专利 7 项，实用新型 7 项。2015 年通过世界
500 强法液空的产品测试，产品远销印度、土耳
其、澳大利亚、韩国等10余个国家。

而陈少纯也在 2015 年入选国家科技部“创
新人才推进计划”。 2017 年入选国家“万人计
划/创新创业领军人才”。还获评 2017 年度第一
批沈阳市高层次人才。

资金链两次险断 获政府支持渡过难关
和其他创业者一样，迈思医疗在创立过程中也遇到了很多的困难。在陈少纯看

来，战略、管理、资金和心态是创业企业需要克服的难题。“战略、心态和管理只能靠自
身自我学习和成长了，我们曾经也对困难预估不足，有2次差一点资金链断裂。”陈少
纯介绍，好在那时候有政府支持，协调的银行贷款和项目资金支持，帮助公司渡过了
创业最初期的难关。

另一次比较困难的时期是老产品增长乏力，产品需要新的突破。“在我们合作单
位的建议下和公司员工众志成城，2年内新产品获批，给公司形成一轮快速增长。”公
司员工积极研发产品，开拓销售市场，保证公司产品及时上市销售。现在公司已经形
成稳定主营产品：高流量呼吸湿化治疗仪、正压通气治疗机、便携制氧机，产品已在全
国形成销售网络，并远销土耳其、印度、澳大利亚、泰国等10余个国家。

此外，沈阳市浑南区各级政府为公司提供了场地支持，科技部门对公司重点研发
项目及高新技术企业予以科技立项及资金支持。沈阳市人力资源和社会保障局各项
人才补助政策，为引进人才、留住人才打下坚实基础。

新产品从注册
到审批只需半年
陈少纯解释，沈阳近两年的发展是有目共

睹的。首先沈阳整体环境的变化，引得越来越
多的企业融资创业，其次政府各项政策的支
持，办事流程简便化、方便化，为企业办理各项
手续避免了许多麻烦。最后资金场地等各种
扶持政策，也吸引和激励越来越多的人或企业
来沈创业。

对于沈阳的营商环境，陈少纯也感觉到不
断向好。“沈阳近几年的营商环境有很大改善，
特别是对民营企业方面，在我所在高新区周围
也有几十家新创企业的成立，也不断听到企业
获得融资和政府补助支持。”沈阳市也出台一系
列人才、科技、金融多方位综合性政策。资金和
人才等各种扶持政策，也吸引和激励越来越多
的人或企业来沈创业。

简化办事流程也让陈少纯和企业获得了很
多便利。“很多人觉得辽宁政府办事效率低下，
但我们感觉不是这样。我们在医疗器械的监管
和注册过程中就体会到了办事人员的高素质和
高效率，我们有一个新产品从注册材料提交到
审批下证才用了半年时间，对比同类产品在北
京、上海至少需要一年时间。”

陈少纯认为现在政府人员在办事流程和方
式上有很大提高，也希望政府在吸引人才的政
策上能有一定持久性。“毕竟一个城市的兴衰最
大关键是人，有人‘才’有未来。”而一个城市的
包容性、发展潜力是能让更多高端人才、企业家
来到辽宁发展的核心因素，这些人追求的是事
业和赚钱。“那么需要我们政府在产业定位要持
之以恒，对行之有效的政策要有一定持久性，努
力改善营商和居住环境。”

辽沈晚报、聊沈客户端记者 胡婷婷

来辽从事博士后研究,有
什么奖励措施？

小王是一名全球排名前
200 的国(境)内外高校优秀
博士毕业生，回到辽宁全职
从事博士后研究，将采取“核
实认定、不限名额”的方式，
省政府一次性给予每人 20
万元奖励。

假如小王出站后在辽宁
工作并与用人单位签订5年
(含)以上正式聘用合同的，
省政府一次性给予 30 万元
奖励。

辽宁高校林立
人才资源丰富

陈少纯介绍，公司现在研发团队有 20 人，由
经验丰富的电子工程师、机械工程师、注册工程
师、算法工程师、测试工程师组成，这些工程师基
本全部都是辽宁人。“其中有沈阳本地上学就业
的人才，也有东北人在北上广工作，返回的人
才。”陈少纯说之所以能够招聘到这些人才，也是
辽宁省以及沈阳市近几年提供的各项人才激励
政策的成果，比如就业租房、买房补贴以及落户
等政策，都吸引了大批人才回流，为人才本土化
就业起到了巨大的作用，公司的一些同事也得到
相应支持。

此外，沈阳学府林立，人才资源充足，为企业
发展实时注入新鲜血液，保证了企业人才的供
给。陈少纯介绍，东北大学、大连理工大学、辽宁
大学等高校不断地为全省输送优秀人才，也为在
辽的企业提供了人才方面的便利。 插画 王晨同
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